

ADMINISTRADOR:  
ADAN PERALTA F.

Oficinas: esquina de la calle  
y Avenida Centrales

TELEFONO 1252

Suscripción mensual \$ 2.00  
Número suelto.... \$ 0.10  
Número atrasado... \$ 0.25



# El Mundo



DIARIO DE LA MAÑANA  
Se publica todos los días, inclusive los lunes.

MARTES 22  
La Catedral de San Pedro  
en Antioquia, San Pascasio

Saló el 5.54  
y se p... 17.46

MARASO  
Pleamar en Panamá a las  
6.16—18 33

AÑO 11

San José, C. R., martes 22 de Febrero de 1927.

NÚMERO 232

# Adolfo Díaz ha pedido un tratado igual al de Panamá Coolidge pretende un protectorado sobre Nicaragua

## EL FERROCARRIL A SAN CARLOS

Parecía llegada una oportunidad de que se realizase el ideal de una arteria que llevase la vida de las comunicaciones a los más fértiles terrenos del país.

Cierto que esa habilitación de las regiones de San Carlos iba a verificarse por una directa comunicación con el puerto del Atlántico, sin pasar por las regiones centrales del país. Pero tal circunstancia en nada aminora la importancia de la vía férrea proyectada. Ese ferrocarril que se nos mostró apenas unos pocos segundos, constituiría la habilitación de muchos miles de hectáreas de gran fertilidad, pertenecientes a la provincias de Heredia y Alajuela.

Claro que nunca se trató de una oferta formal de la Compañía; pero quienes conocen las características de esa clase de negociaciones, han podido entender en las medias palabras de los jefes de la United, que las insinuaciones más o menos claras podían fácilmente convertirse en realidades.

Dijo ayer el señor Alvarado Quirós, indignado por una expresión de Mr. Marsh, que no se trataba de dádivas, sino de compensaciones. Estamos enteramente de acuerdo con esa manifestación. Pero si se trata de compensaciones, éstas no deben llevarse a un extremo que las convierta en dádivas.

¿Compensaciones de qué?, nos preguntamos. Si analizamos las contrataciones que están en estudio, encontraremos que sólo una cosa se concede a la Compañía: lo del impuesto de exportación.

A cambio de fijar ese impuesto por cierto número de años en los dos centavos oro por racimo ¿qué compensaciones pedimos?...

Los contratos primitivos establecían la obligación de construir un ferrocarril de cuarenta kilómetros, a Sarapiquí; la de cultivar cinco mil hectáreas en la región habilitada por ese ferrocarril y la de pagar desde ahora los dos centavos, a pesar de que hasta 1930 goza la Compañía del derecho de pagar sólo uno.

A muchos de los ciudadanos del país ha parecido bastante la compensación. Sin embargo, en el curso del debate se ha presentado la insinuación de que el ferrocarril llegue hasta San Carlos y de que la Compañía tenga diez mil hectáreas de baldíos nacionales a cincuenta colonos la hectárea.

A nuestro entender esa posibilidad mejora en mucho la situación del país en el negocio que se tramita.

Pero se ha producido dentro del Poder Legislativo un nuevo movimiento que parece tender a una perpetua inconformidad la que, en resumen, significará el fracaso final de las contrataciones.

Ese movimiento parece dirigido por el señor diputado Arias, y su frente de batalla se muestra en el memorandum presentado a Mr. Marsh.

Entre una porción de puntos que el propio señor Arias considera secundarios, hay algunos que la Compañía no puede aceptar y que resultan, a nuestro ver, fuera de lugar.

Seguimos opinando que el Estado no tiene que ver de un modo directo, hasta el extremo de cifrar en ello la suerte de los contratos, en el precio de la fruta. Ese es negocio entre la Compañía compradora y los cultivadores, ajeno a la intervención del Estado.

Bien está, y la Compañía así lo comprendió, que se tratase de regular la enojosa cuestión de los rechazos; en eso sí que se justifica la preocupación del Estado. Pero en cuanto al precio del artículo, parecemos que querer fijarlo por muchos años, en una ley, es simplemente lanzarse contra la más elemental libertad de comercio.

Pero aun admitiendo esa ingerencia del Estado en los negocios particulares, tal intervención debería de producirse a base de equidad. Mas, a nuestros legisladores les parece que a la Compañía debe pedírsele y pedírsele, dándole lo menos posible. Se olvidan de que estamos tratando con ella de igual a igual, y que para no llegar a que se tome como

dádiva lo que es compensación, es preciso el indispensable toma y daca.

Por eso nos parecen extremadas ciertas ideas de algunos diputados, como aquella de exigir a la Compañía que pague a los productores el mejor precio que se pague en otras divisiones, pero eso sí, nunca menos de los sesenta centavos que actualmente paga en Costa Rica. Esa es una estúpida aplicación de la ley del embudo. Exijase, si es el caso, una de de las dos cosas: o el precio fijo, o el aleatorio de la región más favorecida. Pero eso de ir sólo a la de ganar, nos parece sencillamente falta completa de equidad.

Se quiso establecer la obligación para la Compañía de comprar toda la fruta que los particulares produjesen; y en cambio los productores no tenían obligación alguna de vender la fruta a la Compañía.

Ante esas actitudes no hablemos de compensaciones, sino de exigencias.

Y, volviendo al ferrocarril a San Carlos, vemos cómo se iba delgadísimo en las condiciones, poniendo a la Compañía en el caso de considerar que no se pretende otra cosa que no tratar con ella.

Y esa consideración o temor deducen los directores de la Compañía de las declaraciones oficiales y particulares de señores Representantes. Piensan, tal vez fundadamente, en que les resulta irrealizable la localización de lotes alternos de cien o de doscientas hectáreas, cuando precisamente el sistema práctico de cultivo está en las fincas grandes, para evitar gastos de administración.

Y, como resultado de esas desconfianzas, el Administrador de la Compañía se ha dirigido al Poder Ejecutivo, dejando como estaban los contratos, antes de surgir la idea del ferrocarril a San Carlos.

Es explicable la actitud de la Compañía.

En primer lugar, la campaña contra sus contratos y contra ella misma, se ha producido en una forma violenta y desusada. Recuérdese toda la comedia aquella del soborno, arreglada y condimentada con el único objeto de hundir las negociaciones pendientes.

Pasó aquella tempestad, no dejando otra consecuencia que un recuerdo festivo, y la Compañía dejó ver la posibilidad del soñado ferrocarril.

Creó sin duda que esa posibilidad demostraría su buen deseo de tratar con el país en buenas condiciones.

Pero, produciéndose entonces las nuevas exigencias, y los directores de la Compañía han creído ver en todos esos procedimientos una hostilidad imposible de reducir y, ante tal suposición, ante la seguridad de que cuanto más cedan tanto mayores serán las nuevas peticiones, han aconsejado que se reduzca la discusión a los primitivos contratos.

Han creído, sin duda, los directores de la Compañía, que resulta inútil o infructuosa la prolongación de la lucha, y han procedido en consecuencia.

Sabemos que se han dirigido al señor Presidente manifestándole su actitud, y circunscribiendo sus concesiones a las consignadas en los contratos originales, con prescindencia de la oferta del ferrocarril a San Carlos.

El señor Presidente, por encontrarse en Puntarenas, no ha podido aún conocer esa nueva situación del negocio. Estamos, sin embargo, seguros, de que ese Alto Funcionario ha de hacer el último esfuerzo en este importante momento nacional, no obstante que a través de sus últimas declaraciones nos pareció notar en él algún desaliento, ocasionado por la incompreensión manifiesta de los opositores.

Si el señor Presidente ensaya un nuevo esfuerzo, podrá demostrar a la Compañía que no responden a la voluntad nacional quienes pretenden el fracaso de la negociación; y si, mediante esa demostración, la Compañía ofrece en firme el ferrocarril a San Carlos, estamos seguros, absolutamente seguros, del triunfo parlamentario.

Confiamos en que ese será el camino que seguirán los acontecimientos.

### ADOLFO DIAS PIDE UN TRATADO IGUAL AL DE PANAMA

Washington, 21.—El Departamento de Estado ha recibido una comunicación del Ministerio de Relaciones Exteriores de Nicaragua, en la cual manifiesta que el Presidente Díaz desea establecer con los Estados Unidos un Tratado Internacional igual al que hace pocas semanas fué re- cruzado en Panamá. Dentro de pocos días llegarán todos los formularios del caso.

### DIAS APRUEBA EL DESEMBARCO DE MARINOS Y QUIERE CELEBRAR UNA ALIANZA COMO LA DE PANAMA

Washington, 21.—El nuevo desembarco de marinos ha venido a intensificar los rumores de que se ha iniciado la formal ocupación militar americana en Nicaragua.

El Presidente de la República, señor Adolfo Díaz, declaró a los corresponsales que el desembarco de nuevos marinos merecía su aprobación. Agregó que había pedido al Ministro Eberhardt que transmitiera a Washington una proposición del Gobierno de Nicaragua, según la cual éste desea celebrar con los Estados Unidos una alianza defensiva y ofensiva idéntica a la de Panamá.

### NO SE TIENE NOTICIA OFICIAL DE LOS NUEVOS DESEOS DE DIAZ

Washington, 21.—Los funcionarios del Departamento de Estado dicen no tener noticia de Managua de que el Presidente Adolfo Díaz pide que los Estados Unidos establezcan en Nicaragua un estado de cosas semejante al de Panamá, celebrando el Gobierno de Managua un tratado semejante al de allí.

### SE COMBATE A LOS YAQUIS CON AVIONES

México, 21.—Aviones Douglas, dotados de reflectores y ametralladoras, están volando nocturnamente sobre los campamentos yaquis, haciendo exploraciones y bombardeos, dispersando los grupos que tratan de consolidarse, causándoles serios estragos.

### MUY IMPORTANTES MANIFESTACIONES EN EL SENADO AMERICANO ACERCA DE POLITICA INTERNACIONAL Y ARBITRAJE

Washington, 21.—En el Senado se trató del asunto arbitraje; el senador Wheeler dijo: —La política de los Estados Unidos hacia centro y Sur América no debe fundarse exclusivamente en la caoba y el petróleo, ni debe depender para su aplicación de los barcos de guerra y los soldados de marina, sino que debe basarse en la justicia más bien que en la fuerza.

Barah abogó por el arbitraje y manifestó: —Que ha pasado la época en que el pueblo estaba dispuesto a ir a la guerra para defender los títulos que los explotadores y capitalistas no querían someter a la investigación judicial. Existe una fuerza infinitamente más poderosa y sana influencia, más importante para establecer relaciones más convenientes entre los Estados Unidos y los países latino-americanos,—agregó. La verdad es que el gran problema de los negocios internacionales en esta época surge de las relaciones entre las naciones fuertes con las débiles y pequeñas, China, Siria, Nicaragua y México presentan todas la misma sinistrea política. Son naciones pequeñas, pueblos

# DEL MUNDO CARTAGINES

## PROXIMA BODA

El ocho de mayo contraerá matrimonio el comerciante de esta plaza don Javier Montoya, con la simpática y culta señorita Carmen Piedra Leiva, de Concepción de Cartago.

El joven Montoya es un elemento privilegiado por la suerte. Ha podido formar un modesto capital mediante su propio esfuerzo y su sagaz inteligencia. Rudo trabajador, incansable luchador, ha podido lograr a muy temprana edad su independencia económica que le asegura un porvenir brillante. A este aspecto, batallador y triunfante, se admiran en el joven Montoya grandes virtudes que lo hacen aparecer como gran amigo, de corazón noble y generoso.

De la señorita Piedra Leiva, dignísima prometida que pronto ceñirán su frente los azahares de la virtuosa desposada, hay que esperar de ella la esposa fiel, ejemplar y virtuosa, prendas personales que le vienen de abolengo toda vez que ha sido formada en un ambiente purísimo, esencia misma de un hogar católico.

Desde ahora nos complacemos en desear a estos jóvenes toda suerte de venturas, pidiendo al cielo bendiciones mil para el hogar que se funda llevando como base un corazón saturado de efectivo aroma cristiano.

## Nuevo material extranjero para la iglesia del Tejar

El infatigable Presbítero Sr. Meneses, ha recibido aviso de la llegada a las aduanas de Limón, de unas valiosas arañas para el nuevo templo. Consta el material por recibirse de diez mil colones, que el Padre Meneses espera ver reunidos bien pronto.

confiado en la esplendidez de sus feligreses.

Se ha dirigido el señor Cura al Sr. Administrador del ferrocarril Mr. M. M. Marsh, pidiéndole una concesión a favor de la iglesia, referente a un rebajo del 50 por ciento en los fletes de ferrocarril de Limón a Cartago.

Se espera una respuesta favorable a esta justa solicitud.

## Aniversario del P. Soldati

El miércoles 16 de los corrientes hubo solemnes fiestas religiosas en el Hospicio Salesiano con motivo del aniversario de la ordenación del virtuoso sacerdote, el Revdo. Padre Soldati, Superior del Colegio.

Muy pocas personas se dieron cuenta de este acontecimiento, sino hasta pasados esos festejos que unas a otras se fueron dando la noticia y presurosas luego fueron a rendir su homenaje de simpatía al ejemplar sacerdote que goza de muy justas simpatías entre nuestra sociedad.

Treinta años de misión evangelica, treinta años de su ordenación sacerdotal que han sido otros tantos empleados en provecho de la juventud. Treinta años de misión salesiana que ha sabido cumplir el Padre Soldati con sana y admirable vocación. Treinta años de hacer el bien y de tramitar sabios consejos y de guiar con su mano bienhechora a buena parte de la humanidad desvalida.

A las muchas felicitaciones que haya recibido el Padre Soldati, repetimos nuevamente la nuestra no menos sincera y efectiva que aquellas.

## CRONISTA X

Cartago, 21 de febrero de 1927.



**El "calavera"**

EL "ídolo" de mamá. Y el encanto de la casa. Alegre, "chistoso," espléndido con todos. Sólo que de vez en cuando se excede en las copas y llega más alegre de la cuenta. Al otro día, dolor de cabeza, malestar y agotamiento. Pero, ¡qué importa, hombre! Para eso está ahí la

**AFIASPIRINA**

Dos tabletas, un vaso de agua y ¡todo pasó! También a "papá," a "mamá," o a las "niñas" cuando se traspachan en un baile y amanecen indispuestos, **Calaspirina** los alivia y les levanta las fuerzas.

**NO AFECTA EL CORAZON NI LOS RIÑONES.**

Incomparable también para los dolores de muela y oído; la neurralgia; el reumatismo, etc. **Regulariza la circulación y devuelve la energía y el bienestar.**

**BAYER**

¡No reciba tabletas sueltas! Fida el tubo de 20 tabletas, o el SOBREPORTE "CAFIASPIRINA" de una.

## United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Durante la estación de turismo, a partir del 10 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PASTOR'S, UIUA, TOLOA, y CALAMAREE, que hacen el servicio en re New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA, tocarán en Limón los martes de cada semana y saldrán para Nueva Orleans vía Cristóbal y Habana al mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN ELAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana, zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto quincenalmente los jueves en la mañana y zarparán el viernes en la tarde haciendo escala, de venta en Barbados y Trinidad, y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub-Agentes en San José Sasso y Pirie Sues.

M. M. MARSH, Administrador

Diciembre 29, 1926.

# CORTE PLENA

## Sesión de ayer

Se dispuso archivar el recurso de hábeas corpus de Manuel Zaledón Arguedas, por constar del informe del Agente Principal de Policía de esta ciudad que aquel se halla en libertad.

—Vistó el memorial de Cesáreo y Francisco Parra en que se establecen recursos de hábeas corpus por cuanto el Agente de Policía de Corozal, sin fórmula de juicio y sin oírlos, les impuso se les senta y un colones de multa y los amenazó con detenerlos si no la pagaban; y visto el informe del Gobernador de Puntarenas en que dice que el referido Agente fue separado de su empleo y los recurrentes se encuentran libres de persecución, se acordó archivar el indicado recurso.

—Leído el escrito del Lic. Guillermo Carranza Solís en que interpone recurso de hábeas corpus a favor de Miguel Angel Campos ú. ap., porque, a pesar de que el Agente Principal de Policía de esta capital, expidió orden de libertad, el Comandante de la Penitenciaría se niega a ejecutarla. Dicho Comandante informa que en la Penitenciaría se encuentra Miguel Angel Campos Corrales y no Campos ú. ap., a la orden del Alcalde Primero de este cantón, y no ha recibido ninguna orden para ponerlo en libertad, se dispuso declarar sin lugar tal recurso.

—De conformidad con el oficio del señor Secretario del Colegio de Abogados en que dice que fue incorporado a ese Colegio el señor Domingo Castillo Lacayo, abogado de los tribunales de Nicaragua, se acordó inscribirlo en el catálogo de Abogados de la República.

—Se nombró al señor Luis Solís Santiesteban para Juez Segundo Civil interino de esta provincia, en virtud de permiso dado al propietario, Lic. Napoleón

Sanabria Coto, por cuatro días.

—Fue aprobado el nombramiento de los señores Setero Araya Moya y Cristián García García, para sustituir, como escribientes, el primero, al Secretario de la Alcaldía Primera de este cantón, señor Victor Manuel Chacón Jinesta, y el otro, al Secretario de la Alcaldía Primera del cantón central de Heredia, señor Luis López García, a quienes se prorrogó su licencia hasta por tres meses.

—De la terna respectiva se nombró al primero, señor Maurilio Montero Porras, para Secretario de la Alcaldía del cantón de Cañas.

—Se aprobaron los nombramientos de los señores José Ana Granados, Juan Mora Camacho y Rafael Gutiérrez ú. ap., para escribientes provisionales de las Alcaldías de Osa, Abangares y Nicoya, respectivamente.

—Se nombró al Conjuez Lic. Luis Cruz Meza para integrar la Sala Segunda de Apelaciones, en lugar del Magistrado Lic. Francisco Solórzano Chaverri, por el tiempo que éste emplee en la visita a los Juzgados de San José, Cartago, Heredia, Alajuela y Limón, a la cual dará principio el primero de marzo próximo entrante.

—Atendida la solicitud de Julio Alvarado Calderón en que pide rebaja de la décima parte de la pena que le fue impuesta, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido favorable.

—Vistas las solicitudes de Rafael Gutiérrez ú. ap., Eliseo Maroto Fernández, Fidel Villalobos Cascante, Higinio Alvarez Alvarado, Raimundo Fonseca Coto, José María Barquero Cortés, José Trinidad Jiménez Martín en que piden se les abone la prisión preventiva de conformidad con el artículo 225 del Código Penal, se acordó de conformidad

## Llantas CONVERSE

Ofrecen confort, seguridad y larga duración. Pase a verlas a nuestras oficinas.

PRECIOS	
31 x 5.25 Balón.....	90.00
29 x 4.40 ".....	55.00
30 x 3 1/2 Cord.....	50.00

ATMETLLA HNOS. — Distribuidores.

Impreso en EL MUNDO

# Declaraciones hechas por el Srío. de RR. EE. de México a los periodistas

RADIOGRAMA, México, D. F., febrero 19.

A pregunta hecha por periodistas al Secretario de Relaciones Exteriores anoche sobre si podía hacer declaraciones sobre las noticias transmitidas por la prensa americana de que de México, y procedentes del Gobierno se había enviado dos millones de pesos para el Gobierno de Guatemala y para ayudar al Presidente de Nicaragua doctor Sacasa, el Secretario de Relaciones conculcó: —Que la información no sólo era infundada sino gratuita, siendo absolutamente falso que de México se haya enviado cantidad alguna de dinero con semejantes fines o destino, y que

implica, por otra parte, una imputación injusta a los gobiernos de estos países amigos, que no sólo no han hecho ninguna gestión en ese sentido por carecer de base y fundamento, sino que dentro de la política que el Gobierno mexicano estaba siguiendo de reconstrucción y de atención a los problemas interiores inaplazables y de cumplimiento de compromisos nacionales y exteriores, no lo capacitaría para proporcionar ayuda como la indicada. El Secretario de Relaciones concluyó manifestando que el asunto se reduce a una nueva y maléfica imputación que en ningún caso podría ser comprobada a México.

## LOS QUE VIAJAN

De Puntarenas regresó nuestro muy distinguido compañero, Admor. de esta empresa, don Arlán Peralta, después de pasar algunos días de descanso en aquel puerto en compañía de su apreciable señora esposa y niño. —El sábado salió para aquel mismo puerto don Eduardo Chavarria, redactor de este diario y regresó ayer. —Hoy sale con rumbo a Panamá el joven don Francisco Carvajal, a quien deseamos una feliz travesía.

—En Puntarenas se encuentra desde hace varios días, nuestro amigo muy estimable don Max Jiménez, su señora esposa doña Clemencia de Jiménez y la bella señorita Ermida Gallegos. —Para Managua salió el doctor Fournier, quien había llegado a la ciudad en comisión de la Cruz Roja de aquella hermana república. —La gentil señorita Anita Vázquez se encuentra de vacaciones en el Paraíso. Que las tenga muy felices.

## HAMBURG AMERIKA LINIE

El vapor correo RUGIA 5615 toneladas.

Saldrá de Limón el 2 de marzo, llevando pasajeros y cargo para Puerto Escriba, Livingston.

## El vapor AMASSIA

Saldrá de Limón el 24 de febrero, llevando carga para Europa, AMSTERDAM-HAMBURGO.

Para más informes: VICTOR FABIAN, San José-Limón. LAURE CASALVOLONE, Puntarenas.

## La excursión a Panamá

- Lista de los viajeros:
- Eduardo Zamora Ulloa
  - Gei Gómez Jiménez
  - Urbano Araujo Peláez
  - Mariano Echeverría Morales
  - Gustavo Rodríguez Rodríguez
  - Honorio de J. Arias Camacho
  - Zacarías Leiva Quirós
  - Jorge Ureña Mora
  - Ricardo Fernández Bolandi
  - José S. Vargas Aguilar
  - Ricardo Tinoco y señora.
  - Roberto R. Badilla
  - Marco Aurelio Villalobos Chavarria
  - Arturo Soto Saborio
  - Pablo Pochet Dadinot
  - Luis Jerónimo Bonilla Rivero
  - Maria Antillón Ramirez
  - Hermilia Antillón de González
  - Juan Gamboa Gamboa
  - Carlos Solano
  - Victor M. Rojas Rojas
  - J. Daniel Carmona Briceño
  - Benjamin Jiménez Saborio
  - Emilia Tinoco de Pacheco
  - José Cordero Zamora
  - Roberto Pacheco Oreamuno
  - Clodomiro Salas Fonseca
  - Rodrigo Carranza Monteleone
  - Miguel González Camacho
  - Delfina Esquivel v. de Fábrega
  - Anita Esquivel Sáenz
  - Francisco Mora Solís
  - Victor Marin Solís
  - José Francisco Guardián Rojas
  - Manuel Herrera Bogantes
  - Francisco Carvajal Salazar.
- En esta lista no están incluidos los de provincias.

## CEMENTO

15.50

Agencia v. de América e hijos

# La llegada de la Compañía de Martínez Sierra

Hoy llegará a San José en tren expreso y por la vía del Atlántico, la esperada compañía que dirige el eminente literato don Gregorio Martínez Sierra.

Hemos tenido ocasión de visitar la boletería del Nacional y es satisfactorio manifestar que el abono está muy adelantado, lo cual hace asegurar un éxito económico. En cuanto al éxito artístico, está por demás hablar, ya que es bien conocido el nombre de este escritor y el de la primera actriz Catalina Bárcena, que une a su juventud y hermosura un arte exquisito que la coloca en primera fila entre las artistas de fama. En todos los teatros en donde se ha presentado ha recibido grandes ovaciones.

Sabemos también que vienen con ella artista notables como el señor Collado y una dama joven argentina muy bella, que volverá locos a nuestros elegantes.

El debut será con la notable obra de Martínez Sierra, CORA-

ZON CIEGO, justamente celebrada por todas las autoridades de la materia. Esta obra subirá a escena el miércoles.

Uno de los miembros del Ateneo de Costa Rica nos manifestó que ese centro cultural piensa dedicarle una recepción al señor Martínez Sierra y que al efecto se harían las gestiones del caso con el señor Ministro de Instrucción Pública. Se trata también de organizar una velada en su honor en el Teatro Nacional. Esta iniciativa según parece nace de los colegios, que encargarán a los profesores señores Aguilar Machado y Solera la organización del festival.

Nosotros nos complacemos en saludar atentamente a la brillante compañía que llega al país y esperamos que los aficionados al teatro selecto sabrán corresponder a los sacrificios que hacen venir un grupo de tanta importancia del extranjero.

## Rapto de una doncella

Ha sido acusado del rapto de una guapa muchacha de diez y seis años un comerciante de Atenas, de apellido Sánchez.

truye la...  
Ayer...  
padre de la víctima...  
citado el seductor.

En la Alcaldía Primera se ins...

## Navigazione Libera Triestina S A

Para El Salvador, Guatemala y California, saldrá de PUNTARENAS en la noche del DOMINGO 20 del corriente.

Los pasajeros tienen tiempo de tomar el tren del mismo día.

A LOS EXPORTADORES DE CAFE se les ruega dar instrucciones a sus agentes, de entregarnos su café para San Francisco, por ser la línea más rápida.

DELCORÉ & CO.,—Agentes.  
San José y Puntarenas

## Pago del resto de los bonos de Cloacas

La Comisión de Cañería y Cloacas ha dirigido una instancia a la Municipalidad tendiente a que la Corporación se haga cargo de atender al servicio del empréstito de la terminación de cloacas.

Se adeuda un saldo de cien mil colones y la Junta de Saneamiento, que ahora es también la Comisión de Cañería y Cloacas, considera que la amortización corresponde a la Municipalidad, ya que se trata de una deuda con-

traída con anterioridad a la creación de las Comisiones Técnicas.

La ley destina a ese servicio el sobrante de la renta de cloacas pero como la ha absorbido la renta general de la Comisión, es que se hace ahora la solicitud indicada.

Se nos dice que esa petición no prosperará en la Municipalidad, por cuanto se considera que es la Comisión la llamada a cubrir esos pagos. El mecanismo de las Haciendas separadas de las Comisiones es lo que complica este asunto.

## Luisa Rivas Cacho

Sus impresiones. El baile clásico. La música y la literatura

La curiosidad del entrevistado nos ha llevado hasta a la...  
Hundidos en un diván de muelle voluptuosidad acogedora esperamos a la que, como mujer y como artista, es digna de la interogación premiosa. Porque—como diría un exégeta de la escena—en donde, quien no está en los secretos del lenguaje; de los rítmicos, ve sólo una de esas ligeras fantasías nacidas para llevar a todas partes el irisado reflejo de lo que es la suave, la risueña sensibilidad de las «dan- cing» mejicanas, nosotros ad- vivamos un arte puro, que habrá de parlearse con el de una Tórtola Valencia...

«Cierta aroma íntimo, como una marca adormecedora en tor- no nuestro, es la primera sensa- ción de belleza que la fina per- sonalidad de Luisa Rivas Cacho despierta en nuestro espí- ritu

—Recuerdos de mi vida de artista? Realmente no son mu- chos los que guardo, como que en un año dedicado al teatro, de los catorce vividos, no pue- den recogerse más...

De mis viajes, por diversos países, mejor impresiones, gratas la mayor parte. La benevolencia de los públicos me ha otorgado su fa- vor, que creo no merecer. En la Habana tuve éxitos halagadores con la «Danza del incienso», del maestro Bicolossi; en Buenos Aires con la danza árabe de «Tachassk w ky» y en todas partes con las «Danzas de México». Los bailes clásicos se llevan mi simpatía y a ellos pienso dedi- carme con cariño ya que, ins- titutivamente, mi espíritu, que nunca ha oído hablar en japonés ni cantar en negro, rechaza el jazz band y el shimmy yanky...

Un fervor patriótico me hace cultivar los bailes de mi país. —¿Mis músicos favoritos?

Grieg, por su «Danza de Ami- tra», inspirada en el poema de Ibsen; Sins Sains, autor de «La muerte del cisne»; Aroca de «La Trama»; Beethoven, Chopin, Buczinski...

—Y os intelectuales? D'Annun- zio, Balmace, Dorio N ro. Leo también con delección a Valle Inclán el estilista in- uerperado que, con Pío Baroja Cé- mex de B-queiro, Palacio Valdés y el poeta Antonio Machado, simboliza la cultura intelectual

permiso ar Sus prjntas páginas reviven en mi dulces recuerdos de mi arribo al suelo de Cer- vantes...

—De México admiro a Vas- concelos, a Casó Lirada, Gon- zález Martínez al novelista Al- fonso Reyes... Y de Colombia, a Silva y a Valencia que son los más conocidos. He leído también a Eduardo Ca ullo y lo su- ongo tan hermoso como sus ver- os...

Mucho me interesa la litera- tura de este país. Como que, si no me equivoco su capital es una ciudad de levanta que ha- man «El jardín de los poetas».

—¿...? —Fatalmente, habré de aban- donar en estos días, esta noble ciudad que apellidan también de Agua Negra. Los grandes de oro, en donde todo es ele- gante...

—Hasta el amor... —Apenas de lejos, he podido a reciarlo siempre... Mejor es así...

Y nos despedimos de la pen- sante y prematura artista, pensando en sus últimas palabras.

Mejor es así... Que si algún criollo don Juan lograse su ca- riño, de seguro se mostrara más rendido que Meder y más fiel que Avicande...

JOSE MARIA SANCHEZ

## Volverte a ver

Volver a verte no era sólo un lejano y constante empeño, sino anudar, dentro del alma, el hilo roto de mi sueño.

Volver a verte era un oscuro presentimiento que tenía de hallarte ajena, y sin embargo seguir creyendo que eras mía.

Volver a verte era el milagro de una dulce convalecencia, cuando todo, al alma desnuda, vuelve más bello de la ausencia.

Volver a verte, tras la noche impenetrable del abismo, era hallar en tus ojos una imagen vieja de mí mismo.

Y encontrar, en el hondo pa- sado, días más bellos y mejores como esa carta en cuyos pliegues se conservan algunas flores.

Volver a verte era mostrarme la pena que está congelada, como bruma de tarde hermosa, en el azul de tu mirada.

Y, ya lo ves, del largo trance regreso más puro y más fuerte, orque dormí toda una noche en las rodillas de la muerte.

Porque yo miraba en tus ojos un cielo de cosas pasadas, como en el agua de las grutas e ven ciudades encantadas.

Y porque, vi tu clara imagen, ntre un nimbo de luz serena, como jamás, a ojos mortales, e apareció visión terrena.

Volver a verte era un oscuro resentimiento que tenía e hallarte ajena, y sin embargo guir creyendo que eras mía.

Rafael MAYA.

## MEMORANDUM DEL COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA

— AVISO —

Cartago, 14 de Febrero de 1927.

La matrícula del Colegio queda abierta a partir del día 15 de Febrero de 1927, de las 9 a las 11 horas y de las 13 a las 15 horas.

Los exámenes de aplazados se verificarán durante los días 1, 2, 3 y 4 de Marzo, según horario que se puede ver en la Secretaría del Colegio.

V. LIZANO H.,  
Secretario.

## Cuentas atrasadas

Se dijo en la última sesión municipal que hay como treinta mil colones en cuentas del año anterior de la Municipalidad y de las Comisiones que no se han podido pagar todavía, no obstante llevar ya dos meses de trámites y cuestiones, por cuanto hay una infinidad de detalles, presupues-

tos, acuerdos, informes, sesiones secretas, según la ley, etc. etc., que entran hasta lo indecible en la solución pronta del asunto. Consideramos que conviene resolver cuanto antes este asunto, porque esas demoras perjudican el crédito municipal.

## Sentido fallecimiento

Después de una dolorosa y lar- za enfermedad, sufrida con san- a resignación, dejó de existir el onrado y laborioso artesano D. Varon Gallardo Guzmán, quien ue importante vecino de Carta- o, padre amantísimo y esposo modelo. Al conignar tan doloro sa noticia, hacemos presente

nuestro pesar a su señora esposa doña Cristina C. de Gallardo, a sus hijas Anélida, Lidia, María Cristina y Rosita, así como a su hermano don Mauricio Gallardo y a su señora esposa doña Rudesinda Ch. de Gallardo, don Rafael Smith y señora y demás familia.



**Para asegurarse un buen sueño**

¿Goza Vd. de un buen sueño, plácido y reparador? O por el contrario, ¿pasa Vd. muchas horas desvelado, inquieto, para acabar por levantarse más fatigado que no se acostó?

El insomnio es muy pocas veces provocado por la enfermedad. Las causas más frecuentes son:

- 1) Una alimentación irracional. La cena demasiado copiosa, lo mismo que la sensación de vacío en el estómago, turban el sueño.
- 2) La agitación intelectual, el exceso de trabajo, la zozobra, las preocupaciones, alejan el sueño.

Nada asegura mejor un sueño reparador como una taza de Ovomaltina al acostarse.

La Ovomaltina hace desaparecer la sensación de vacío y previene la excitación mecánica del estómago tan perniciosa al sueño.

La Ovomaltina, repara también el desgaste diario de fuerzas y entona los nervios sin excitarlos, secundando así la acción reparadora del sueño.

El insomnio es, con frecuencia, el primer signo de que las fuerzas de reserva se agotan. Aumente Vd. estas reservas con

**OVOMALTINA**

antes de acostaros

Dr. A. WANDER S. A., BERNA (Suiza).

Únicos concesionarios para Costa Rica:  
THE COSTA RICA MERCANTILE Co.,  
Apartado 19  
SAN JOSÉ (Costa Rica)

Nutromalt Wandor  
Maltose  
Dextrina  
afianza la di-  
gestión nor-  
mal en los ni-  
ños de pecho

Labor Parlamentaria

Sigue el debate sobre el negocio bananero

Continuó ayer en el Congreso la discusión de los contratos bananeros.

El Lic. Arias explicó, detalladamente, la situación del asunto. Dijo que deseaba que el país supiera la verdad del caso. Declaró que la Compañía, de un modo formal, no había ofrecido la construcción del ferrocarril a San Carlos y que Mr. Marsh miraba con simpatía la contratación por las ventajas que obtendría.

Manifestó que Mr. Marsh, con su reportaje, parecía indicar que de Boston impedían las nuevas reformas o bien, tenía la intención de buscarle popularidad a los contratos. Ampliamente expuso el desarrollo de las nuevas emiendas. La entrevista con Mr. Marsh en la Secretaría de Hacienda y las conferencias con el señor Presidente de la República.

El Jefe del Estado declaró que aunque una ley lo facultaba pa-

ra vender tierras, no quería proceder sino con la aprobación del Poder Legislativo.

Los diputados, al conocer la nueva proposición, encontraron que se limaban asperezas y se colocaban las cosas en un terreno más viable.

La Compañía ofreció conocer y estudiar las bases y comunicárselas a Boston, avisando enseguida al Congreso.

En todo este asunto no ha existido afán de estorbar la negociación.

El señor Marsh no ha correspondido a la lealtad de su alto cargo.

Las observaciones del señor Góngora fueron aceptadas.

En algunos puntos, buscando siempre la manera más viable, hasta señalamos el camino de un contrato privado.

Nuestra sorpresa ha sido grande ya que el señor Góngora ni siquiera ha correspondido, por galantería, y no se ha presenta-

do a decirnos la respuesta.

Los puntos de escollo no son ocho como dice Mr. Marsh, sino dos: el precio conforme a otros países o conforme al de Santa Marta (Colombia), que señala el dictamen.

La actitud de Mr. Marsh ha sido la de impresionar a la Cámara.

En todo el asunto miro las ventajas para el país, y mantengo el criterio de que si se hacen las contrataciones, que ellas sean en buena forma.

—El Lic. Volio también explicó ampliamente el asunto. Dijo que la idea del ferrocarril a San Carlos había sido recibida con simpatía por los señores Ortiz, Jorje y Cortés, don León.

Terminó diciendo que, a pesar del reportaje, consideraba que la situación se mantenía en el mismo terreno.

—El Lic. Alvaardo Quirós protestó de la actitud de la Compañía ya que el señor Marsh en su

escrito decía que era imposible darle más dádivas al Congreso. Dijo que no se trataba de dádivas sino de compensaciones, y que esa palabra, probablemente usada por desconocimiento del idioma, lastimaba su criterio de diputado.

Concluyó diciendo que los diputados estaban pidiendo, no para ellos, sino para los productores y para el país en general.

El Lic. don León Cortés pronunció un largo discurso.

Se refirió al monopolio del ferrocarril, diciendo que era un peligro internacional en vista de que unirá los dos canales del Gobierno americano.

Aludió al Secretario de Gobernación, cobrándole el decir que en la Cámara se hacía política.

Agregó que no era opositor sistemático, y que aceptaría la negociación pero sin ceder ante dos puntos: la cuestión del impuesto, y el precio a los productores.

Vida social

PARA PANAMA

En viaje de salud salió para Panamá la muy estimable dama doña Tullia de Crespi.

Nos complacemos en desear a la distinguida viajera muy feliz travesía y un pronto restablecimiento.

DE PUNTARENAS

Después de haber pasado una temporada de veraneo en Puntarenas, regresaron ayer a esta capital doña Cristina S. de Esquivel, doña Jacinta v. de Sáenz, don

Luis Martínez y don José María y don Rafael Yglesias Rodríguez. —Del mismo puerto, donde pasaron una semana en vía de veraneo, regresaron antier nuestro Administrador, caballero don Adán Peralta y su muy estimable señora esposa.

RESTABLECIDO

Después de una penosa dolencia que sufriera en días pasados se encuentra ya completamente restablecido nuestro apreciable amigo, el señor Presbítero Menezes, Cura de Santo Domingo.

Sesión Municipal de hoy

ORDEN DEL DIA

Sesión octava ordinaria del 22 de febrero de 1927, a las 20 horas.

1 Correspondencia.

- 2 Cuentas y planillas de jornales.
- 3 Solicitudes.
- 4 Apelaciones.
- 5 Iniciativas.

La desgracia del domingo en San Ramón

El domingo pasado, cerca de media noche, en las cercanías de San Ramón, ocurrió un desgraciado suceso que somos los primeros en lamentar.

Regresaba a Palmares el automóvil número 640, de matrícula de San José. Guiaba el carro el señor Nino Carazo y viajaban en él varias señoras y señoritas, que habían estado en los jolgorios en San Ramón.

El vehículo se aproximaba al lugar llamado "Cima Pequeña", que es un paso muy peligroso del camino. De pronto, rodó el carro

a un barranco que tiene una altura considerable. El vehículo se detuvo en una cerca, quedando los pasajeros en un estado lamentable.

Hay una señora gravemente herida.

El doctor Barrios, muy celosamente, atendió a los heridos. En otro automóvil fueron transportados los heridos.

Se encuentra herida una señorita Urpi, hija del ex-diputado don Mario Urpi. Lamentamos mucho lo sucedido.

El nuevo Encargado de Negocios del Perú

Hace pocos días, con el ritual de estilo, presentó sus credenciales el nuevo Encargado de Negocios del Perú en Costa Rica, don

"Himnos, Parodias, Glosas y otras yerbas (1)

El Team "Nueve de Octubre"

(Música de La Cruz Guerra)

De allá, de Costa Rica, los deportistas vuelven con el doctor Armando Pareja Coronel; y traen la noticia de que patear en césped, sin pizca de cultura saben en San José.

Los nuestros se portaron cual siempre es de costumbre para los futbolistas que tiene Guayaquil; pero ese poco amable país costarricense, poniéndoles la proa, quiso dañar el team.

Después de todo importa muy poco que haga el Referee, por dar fama a su gente un goal tras de otro goal. Por el "Nueve de Octubre" que estuvo en Costa Rica, sabemos que esa Costa es rica... en viento y sol.

Charles Chaplin.

(1) Desde hoy queda establecida esta sección, en la última página de nuestro diario. Ojalá guste al público el comentario verificado que cortamente existe en grandes diarios de América y de Europa.

tro muy distinguido.

La sociedad costarricense recibe este nombramiento con la más viva simpatía. El señor Franco, periodista de pluma ágil y elegante, caballero pulcro y amigo dilecto, pertenece al grupo de la juventud peruana que se distingue en todo sentido.

En esta ligera nota no vamos a hacer una apología del culto caballero, pero a través de estas breves líneas bien se puede adivinar nuestro cariño y nuestro afecto.

Para los costarricenses la permanencia del señor Franco en el seno de su sociedad, es un motivo más para reverdecer el viejo tronco de la tradicional fraternidad que une a Costa Rica con la tierra de los virreyes, la cuna de los altiveces y noblezas.

Una vez más le reiteramos al gentil diplomático el testimonio de nuestro afecto.

A. S. M. Chepita I . . . . .

Que la mano del destino llene de auroras tu cielo; que nunca el duelo mezquino llegue a tocar a tu puerta; y que de la lucha incierta de esta vida que no es vida, el dolor te halle dormida y el placer te halle despierta.

Rafael Angel Alvarado

Cartago, febrero 20 de 1927.

Imp. EL MUNDO

DEPORTES

El equipo ecuatoriano "9 de Octubre" y lo que llegó diciendo a su país acerca de Costa Rica y sus deportistas

Recibimos ayer algunos periódicos de Guayaquil, en los que se publican las impresiones de los jugadores del equipo "9 de Octubre", acerca de su permanencia en Costa Rica.

Nosotros, que en materia de crónicas de los encuentros verificados nos pusimos galantemente al lado de los forasteros, estamos capacitados para censurar la forma en que los deportistas ecuatorianos se han expresado de Costa Rica, al llegar a su país.

Ya se sabe que en alguna forma es preciso justificar las derrotas sufridas, pero nunca se llega a la justificación inventando falsedades y aplicando dictámenes a los adversarios.

Nos parece que hubiera sido bastante con el informe rendido por el doctor Pareja Coronel, Jefe de la delegación. Ciertamente ese informe contiene algunas exageraciones, y que se acoge al socorrido argumento de la parcialidad de los jueces, pero es un documento emanado de una persona culta, y no se aparta de esa cultura, a pesar del natural apasionamiento en que se inspira.

El tono de las informaciones dadas por los jugadores ecuatorianos es parecido en todos al de los siguientes párrafos, sacados de un reportaje de Serrano, guardameta del "9 de Octubre":

"El público, los árbitros, los jugadores, los dirigentes, la gente de la sociedad, en fin todos, en Costa Rica, han tenido no sólo indiferencia para nuestros futbolistas, sino actos que desdican de la cultura de un pueblo hermano de lengua de nosotros, comprobando así, que su fanatismo por el triunfo de su causa no ha sido a ninguna hora detenido por la buena voluntad de ser gratos y cultos con los nuestros: es decir, no había ambiente para nuestros muchachos, no había tampoco gentileza y la pasaron mal los ecuatorianos. Como corolario de que fueron a un lugar donde no hubo ningún lazo anterior, han sido perjudica-

dos en las resoluciones que tomaban los árbitros, de ordinario personas poco capaces del cargo y con una buena voluntad enorme para ver únicamente las faltas de los ecuatorianos; desconfiados e intencionados de las reglas del "off-side" y quizá idos al terreno con la consignación de un triunfo local cueste lo que costare. Han sido vejados inculcamente por la barra en forma que jamás ellos se esperaban y la mayoría de los nuestros recibieron motes que desdice de la cultura de las barras de por allá. Una indiferencia grande de parte de los dirigentes del deporte, que no hicieron acto de presencia sino uno o dos de ellos, habiendo permanecido la mayoría del tiempo alejados en sus habitaciones o paseando solos. Miembros de la prensa, que son a la vez jugadores, han tratado en forma descomedida e inculcamente a los del "9 de Octubre", al extremo de haber producido rechazo de los mismos costarricenses por la forma descomedida de tratarlos. Los jugadores del equipo La Libertad demostraron una brusquedad inexplicable en los dos partidos en que actuaron, habiendo dejado muy mala impresión en todo el conjunto visitante".

También son de interés las siguientes declaraciones de don Guillermo Baquerizo:

"—Qué impresión trae de los deportistas costarricenses?

Baquerizo.—Como jugadores de foot-ball—pero como simples jugadores,—me parecen admirables, juegan muy bien; pero carecen en absoluto de moral deportiva, sin ninguna cultura y educación; en el desarrollo de los juegos se dieron casos como en el que el half Montero, des-

tuvo en medio de la cancha a Quiñones, a las tropmadas, con palabras groseras, teniendo que intervenir los mismos compañeros de Montero y sostener una verdadera lucha, para conseguir que no pelearan. También se notó un dominio absoluto de los equipos jugadores sobre la Liga de Foot-ball, la que está completamente dominada, haciendo la voluntad de éstos, dándose el escandaloso caso de que no pueden nombrar sino el Referee que el Capitán del equipo señala.—En el primer partido con el Libertad, Garzón burló en una plancha al "macho" Madrigal, el cual se regresó y lo pateó en el suelo, interviniendo el Referee Sancho que sacó del campo a Madrigal. La Liga de Foot-ball ha enjuiciado a este Referee diciendo que no debía haber procedido en esa forma contra un jugador costarricense.—Esta es la pésima impresión que traigo del deporte en Costa Rica, debiendo hacer la aclaración de que el equipo "Herediano" es muy culto en el juego y que las incorrecciones anotadas sólo fueron cometidas por el Libertad".

Las crónicas de los diarios de Guayaquil se prestan más a comentarios festivos que a una referencia en serio.

Los triunfos contra la "Selección de Moravia" (sic) y contra el Dominguito se pregonan en esos cómicos reportajes, diciendo, por ejemplo, que el Moravia ha dado grandes palizas al Herediano y a La Libertad. En eso han seguido los guayaquileños el ejemplo que les dieron los muchachos colombianos que llegaron pregonando sus triunfos contra "formidables" equipos, tan formidables que ni están en Liga de Fútbol.

# Servicio de aerogramas

(Viene de la 1a. página)

indefensos. ¿Se debe privarles de sus riquezas naturales, imponerseles gobiernos o derrocar los que tienen y prohibirles que vivan a su moda? ¿Vamos a adoptar tales procedimientos y medios de arreglar las controversias que surgirán inevitablemente? Si no los aceptamos, tal cosa asegurará el arreglo sobre la base de la justicia más bien que sobre la de la fuerza.

Las personas que han adquirido derechos de propiedad en tierras extranjeras, deben estar dispuestas siempre a someterlo si son puestas en tela de juicio, ante la leyes y los tribunales del país donde estén sus propiedades, o, cuando menos, deben someterlos al arbitraje.

Sería considerado como un crimen el defender con las armas de la infantería de marina de los Estados Unidos la reivindicación de una propiedad que no pueda sostenerse en un examen de un árbitro.

No debe exigirse al contribuyente norteamericano que proteja títulos de propiedad cuyos reivindicadores no quieran que sean examinados de acuerdo con los métodos adoptados por los países civilizados para el arreglo de tales cuestiones.

Ha pasado ya la época en que el pueblo estaba dispuesto a ir a la guerra por sostener los títulos que esos explotadores y capitalistas no estaban dispuestos a someter al examen de la investigación judicial.

## COOLIDGE PRETENDE EL PROTECTORADO SOBRE NICARAGUA

Nueva York, 21.—"The World" ha recibido de su corresponsal en Washington un mensaje en que se dice que el desembarco de nuevas fuerzas navales americanas en Nicaragua, ha venido a confirmar la opinión de que el Gobierno de Calvin Coolidge ha abandonado las medias tintas y ha resuelto intervenir directamente en Nicaragua, para acabar con el movimiento liberal que encabeza el Dr. Juan B. Sacasa.

El mensaje dice que el simple entorpecimiento de las maniobras de los liberales no dió los resultados que se creían, pues los liberales han continuado alcanzando victorias, por lo que la Administración de Washington ha decidido adoptar una actitud definitiva. En el despacho enviado a "The World" se dice que todo esto equivale de hecho a la implantación del protectorado de los Estados Unidos en Nicaragua.

# Noticias de la Familia Abarca Para la Capital



En mi crónica anterior había anunciado un volado tigre que tenía en La Punta.

Pues bien, aquí donde ven a Patricio tan calladito y tan formal como marido recién casado que aún no ha matado el gato, es todo un Don Juan capaz de batirse en duelo y de sacrificarse por una dama; es un conquistador de apuesto andar, y de majestuoso gesto. Sólo le falta la espada, la capa terciada en las espaldas y un sombrero de plumacho.

Ahí tiempos aquellos cuando parrandeaba de lo lindo con Ricardo Giral, con Adriancillo Collado y con otros palomos que hoy son rosquetes de donde Nazaría...

Cerca de las siete de la noche le dije a Virtudes que preparaba una conferencia con Lalo Guevara y con el Director de "El Heraldito", a fin de ponernos de acuerdo en un negocio bananero. Y ella se tragó la píldora. No hay nada tan fácil como envolver a la mujercita.

Cosita se fué a la playa con unos jóvenes decentes y Chalo Jiménez le hizo la más apasionada de todas las declaraciones: "Cosa de mi corazón, te amo..." En mi mente sólo existe tu nombre; sueño con Cosa, me despierto pensando en Cosa; y qué cosa?, el mareo del matrimonio conmueve mi edificio. Y más ahora que te has hecho rotaria. Y ya ves, yo seré un conyuge exigente: sólo te pido que madrugues, te bañes infaliblemente todos los días, que no canotes y que me ayudes al sostenimiento del hogar haciendo camisas de hombre, lavando ajeno, fabricando pan de leche y atendiendo más de un portavianda...

—¿Por qué no te "apeas" el bigote?  
—Hoy mismo lo haré.  
—Y decile al Macho Chaves q' también lo haga.  
—Y si no quiere?  
—Lo dejas sin comer.

Efectivamente, Challo se afeitó el bigote, que era la suspiradera de la costurera que dió un mal paso.

Virtudes se fué con Otilio Ulate a dar un paseo en lancha.

El se sintió gondolero y ella dagonesa. Hablaron de una noche de murmullos y de música de alas. Ella en un balcón esperando al trovador de la mirgada altanera y de las manos finas, y él impaciente por la escala de seda y por el beso robado en el silencio de la noche.

Mientras tanto el bote era juguete de las olas.

De pronto a Virtudes le cogió un hipo de pronóstico sombrío. Comenzó a sudar helado, sintió cosas en la gran panza, y ganas de botar el rancho. Y así fué: dando un alarido rechazó el menú con olímpico desdén.

Mientras tanto el hijo de mi mamá, se entrenaba de lo lindo para llevar a cabo la aventura...

Por cierto me tomé un ponche, me comí tres aguacates y para estar a tono me puse a pensar en piernas.

A las nueve era la cita. La señal: un "chiflido".



La noche era cada vez más oscura. La brisa mecía las florecillas que no vi, pero que me imaginé. A lo lejos ladraba un perro como diciendo: —Adentro, Patricio, ahora que hace viento...

Vi una mujer que se sentaba en la playa. Qué raro, pensé; una cita de a sentado.

Me dirigí donde la incógnita desconocida y le hablé lo más espiritualmente que pude: "Oh, dulce Julieta, aquí a tus pies se encuentra el más sentimental Romeo..."

Y una voz ronca, aflautada, me contestó: "Patricio, aflójame el "corsé"..."

Era la desgraciada de Virtudes. Casi le aflojo un tiro!

Hoy, algo mejorcito de los arrazos proporcionados por mi amante costilla en las sofocas y meneos de su repugnante mareo, he decidido regresar a la capital. Y mañana nos vamos. De todas maneras a Cosita se le acabó la ropa limpia y hace tres días anda con la misma combinación, unas veces se la pone al derecho y otras veces al revés. Ya sólo le falta ponérsela de canto. Y es que a Cosa le pasa como a ciertas niñas: una carita muy pintada, los labios muy pintados, un andadito de paloma, y una sucia agencia por dentro.

Nada, me voy para San José. La política comienza a entusiasmar, y más ahora que están pasando para el cantón de Osa los viejos que llevaron a la serenata de don Cleto. Entre ellos iban varios chiricanos. Pero mi ilusión es la gurbia que tienen los cletistas para la apuesta, aunque la viperina lengua de mi mujer dice que a esa patilla le sucede como al agua del tanque de un litro.

En fin, veremos! Yo cazo la apuesta, pero con una condición: "que te vean mis ojos, Dorila..."

# Prot' sta el diputado Cortés de que el Srío. de Hacienda diga q' la Cámara hace política

En la sesión de ayer del Congreso, el Dip. Cortés, Dn. León, hizo las siguientes manifestaciones: "De paso debo referirme a las declaraciones del señor Secretario de Hacienda de que se une al Gobierno para decir que en la Cámara estamos haciendo política. El cargo es injusto. Este Congreso ha sido siempre solidario con el señor Jiménez, y siempre le ha ayudado en materias financieras. El señor Soley,

cualquiera ha venido a la Cámara se ha puesto en la solapa un laurel por la ayuda que le hemos prestado y ahora no tiene razón para hablar de política. El señor Soley está muy mal acostumbrado. No se debe impedir que los diputados discutamos los diferentes asuntos. El Congreso tiene derecho a examinar y a estudiar los diferentes proyectos y a ver, en todo caso, la conveniencia nacional.

## Fiestas Cívicas en Sto. Domingo

En Santo Domingo los vecinos se preparan con mucho entusiasmo para la celebración de las fiestas cívicas durante los días 25, 26, 27 y 28 de febrero próximos.

El domingo 27 habrá un gran match de foot-ball en la plaza nueva, entre los equipos Club Juvenil y Juvenil Domingueño, en honor de la Comisión de Fiestas.

## Hermosa fiesta campesina

El domingo pasado, en la finca de don Santiago Alvarado situada en La Carpintera, se verificó una lucida fiesta campesina a la cual asistieron numerosas y distinguidas familias de la capital.

Entre otras: don Carlos Lara, señora y familia, doctor don Mariano Figueres, señora y familia, don Ernesto Ortiz Odio, señora y familia, don Roberto Cha-

cos y señora, don Juan Rafael Chacón, señora e hijas, don Venancio García, señora e hijas, don Guillermo González Herrán, y señora, don Roberto Bonilla e hija, don Guillermo Tinoco y familia, familia Hine-García, familia Montalegre, familia Pintero, familia Rohrmoser, familia Berrocal-Pagés, familia Urgellés, y otras que sentimos no recordar.

## Precio del café

El Ministerio de Relaciones Exteriores recibió el siguiente cablegrama del Consulado General de Costa Rica en Londres, sobre precios de venta, mayor y promedio, del café de Costa Rica.

Londres, 19 de febrero de 1927.

Relaciones, San José, Costa Rica.

Café: mayor, 186 chelines. Promedio, 161 chelines.

## Los patentados piden una reforma a la ley de licores

Desde hace varios días los patentados vienen conversando, en corrillos, de una reforma a la Ley de Licores, la cual será presentada en el Congreso en el próximo período de sesiones.

Se trata de reformar la ley en el sentido de abrir los establecimientos hasta las doce horas los domingos y días feriados. Los interesados se quejan de

que en la actualidad en los hoteles y cafeterías y en algunas cantinas, se expende licor con la mayor tranquilidad del mundo.

Parece que la Cámara de Comercio mira con simpatía la idea.

Los patentados tienen un magífico representante: don Rugeilo Güell, quien siempre se interesa por sus actividades.

## Sesión de la Comisión de Vías Públicas

La sesión de anoche de la Comisión de Vías Públicas estuvo muy interesante.

Asistieron los señores Tristán, Córdoba, Quirós y varios ingenieros.

Se acordó sacar a licitación el

arreglo de las calles principales del Barrio de Aranjuez, la de la Aduana, esto es, la que une el barrio del Hospicio de Incurables con la Estación del Atlántico.

Los vecinos están de plácemes.

## El peligro de las mieles de café

Este año vuelve a presentarse el fenómeno de las aguas de los ríos que arrastran mieles de café.

De algunas partes han comenzado a llegar quejas.

En algunos caseríos vecinos a la capital se presenta el caso, causando malestar a los vecinos.

Le llamamos la atención al señor Subsecretario de Salubridad Pública.

## Gayò en S. José un premio de Panamá

En el último sorteo de la lotería de Panamá, resultó favorecido un comerciante de esta capital, tenedor del tercer premio.

Ya son numerosos los casos en que resultamos favorecidos con loterías extranjeras.

## TEATRO NACIONAL

EMPRESA DIONISIO FACIO

Miércoles 23 de Febrero de 1927 — A las 8.30 de la noche  
Extraordinaria función para DEBUT de la grandiosa Compañía Española Cómico Dramática dirigida por el ilustre literato

Gregorio Martínez Sierra

y en la que figura la eminente primera actriz

CATALINA BARCENA

con el ESTRENO de comedia en 4 actos original de don GREGORIO MARTINEZ SIERRA

## El Corazón Ciego

REPARTO

María Luisa... C. Bárcena Antonio... M. Collado  
Aurelia... R. Satorre Octavio... A. Tudela  
Jacinta... M. Leal Pepito... L. García Ortega  
Isabel... T. Fernández Pierrot... F. Fernández  
Lucía... C. Fernández Don Luis... L. Manrique  
Fernanda... M. Labbarreite Sidé Mahomed... A. Tudela  
Carmen... M. del Carmen Gil Mustafá... L. Pérez de León  
María Antonia... A. García A. Ali... J. Alburquerque  
Señora de Cla... L. Alvarez Un criado... R. Mazo  
Doncella... M. del Carmen Gil

La acción de los tres primeros actos, en Madrid; la del segundo acto, en Marruecos.

CATALINA BARCENA viste para la calle y en la escena, con trajes de JEANNE LANVIN.

## Del veraneo en Puntarenas

Todas las estimables familias de nuestra sociedad que han pasado algunos días de veraneo en Puntarenas, nos recomiendan como el mejor sitio de estadía en aquel puerto, el Hotel Internacional.

Por el trato exquisito de su

proprietario y por el confort de que se disfruta en aquel simpático hotel, nos dijeron ayer varios distinguidos caballeros, se nos hizo más deliciosa la estadía en nuestra hermosa playa del Pacífico.

### Nuevo Jefe Político Un chófer sin matrícula atropella a un niño

#### de Palmares

Don Eusebio Morales ha sido nombrado Jefe Político de Palmares, donde su elección ha sido recibida con marcadísima simpatía.

El señor Morales es un elemento progresista y muy entusiasta.

Los vecinos están dispuestos a complacerse.

El accidente ocurrió en las afueras de Palmares. Un automóvil que se dirigía a la población citada, conducido por un chofer sin matrícula atropelló al niño Francisco Sancho.

El pequeño regresó a su casa; conduciendo el vehículo el chofer se encuentra en libertad bajo fianza.

trató de salvar al cuadrúpedo. Y lo consiguió, pero con tan mala suerte que fue arrollado por el automóvil.

Francisco fué atendido por el doctor Barrios. Su estado de salud es muy delicado. El chofer se encuentra en libertad bajo fianza.

Lamentamos lo sucedido.

### Los Once Tigres vencieron en Panamá

A la fineza de nuestro buen amigo don Moisés Cardoze de hemos el haber sido los primeros en recibir la noticia del triunfo de «Los Once Tigres», jugadores de Base Ball costarricense en Panamá.

El mensaje dice así: «Once Tigres» ganaron en el primer juego contra el Panamá, por tres puntos contra dos. Saludos.

Moisés Cardoze

### Comisión de vecinos en esta capital

Siquirres.—(Telegrama). Hoy salió para la capital una comisión de vecinos encabezada por don Guillermo Rivera con el fin de conferenciar con el señor Ministro de Gobernación sobre importantes problemas de esta localidad: la higiene, la moral y otros.

CORRISIONS L

### Diputado enfermo

Desde hace varias semanas se encuentra enfermo el diputado don Hormidas Araya.

Actualmente está bajo un cuidadoso tratamiento médico.

Hacemos votos por su mejoría.

### Los que se van

Gilberto Maldonado, colombiano, para Colombia.

Antonio Bertozzi Sánchez, costarricense, para Panamá.

Mariano Rodríguez Alvarado, costarricense, para Panamá.

Fernando Lladó Castro, costarricense, para Venezuela.

Juan María Alemán Tello, costarricense, para Panamá.

Ernest Mitchell, británico, para Jamaica.

Alfredo Cadet, francés, para Panamá.

Clara Rojas, costarricense, para Colombia.

### Rumor interesante

En uno de los círculos cercanos al Congreso, oímos el rumor de que en caso de ser retirados los contratos de la compañía bananera se sacaría a licitación la explotación de la región de San Carlos en los baldíos nacionales,

construyendo el ferrocarril y haciendo una plantación grande de bananos y cacao.

Bueno es esperar el desarrollo de los acontecimientos ya que se ha complicado la resolución de este asunto.

### Telegramas rezagados en la Central

José M. Obando, de Managua.

Gregoria Baltodazo, de Nicaragua.

Mercedes Duarte, de Rivas.

Levi Laverde, de San Ramón. (2)

Miguel Murillo, de Turrialba.

Luis Pérez de Turrialba.

Jesús de Ruiz, de Legatos.

Rosendo Mesa, de Atenas.

David Castrillo, de Limón.

Lencho Cervajal, de San Ramón.

Clara Castillo, de Santa Cruz.

Carlos Manuel Hernández, de Heredia.

Sara de Miranda, de Quezaltenango.

Agelita Vega, de San Jerónimo.

Maria de Granados, de Puntarenas.

Avelino Picado, de Corrañillo.

Amuel Montañez, de Puerto Ca-

tilla.

Mercedes de Picado, de Grand.

Mannel Castrillo, de Masarrón.

Casilda Trejos, de San Ramón.

Maria Cristina Gallardo, de Cartago.

Rosa Solano de Aguilar, de Turrialba.

Deodato Rodríguez, de Moravia.

Pinnale, de Puntarenas.

J. Matamoros, de La Sierra.

W. Scheila, de Barranca.

Marine Serrano, de Heredia.

Emilia Chacón, de Llano Grande.

Luis Ruiz González, de Escasú.

Herminia Bonilla, de Turrialba.

Tomás, de Puriscal.

Maria Isabel Zamora, de Puntarenas.

Febrero, 21 de 1927.

GOODYEAR SAFETY TREAD

GOODYEAR SAFETY TREAD

Para automóviles Ford y otros coches livianos aseguran un largo recorrido a la vez que una absoluta comodidad. El material acordado SUPERTWIST es el que son construidas las hace muy económicas y suaves.

**Llantas Neumáticas Goodyear**

BOLAÑOS ULLOA  
Agentes

GOODYEAR

### Choque de un automóvil y un coche

Ayer hubo un choque entre el automóvil No. 477 y el coche No. 7, el cual resultó con algunas averías.

En la Agencia de Policía de Tráfico, donde comparecieron los conductores de ambos, se levanta la información para averiguar quién tuvo la culpa del accidente.

EL MUNDO

# Cemento c 15<sup>50</sup>

## HIERRO RETORCIDO c 15.00 quintal

Gran rebaja de precios en todos nuestros artículos

### Adela v. de Jiménez e hijos

# Teatralerías

## Tragedias conyugales

Esta hermosísima película, es estrenada anteañoche en el AMÉRICA, con teatro lleno, ha sido consagrada por el público a José, como una de las comedias dramáticas de más alto nivel que se han visto en San José, en mucho tiempo a esta parte. La coqueta y explotadora Aina, que ha estado recibiendo los regalos de su novio Eduardo se indigna de mil maneras, para enamorar al padre de éste, cuando el pobre muchacho, sin recursos y sin crédito, no puede seguir comiéndose los platos y de presentes, todo lo cual provoca un conflicto tremendo que está a punto de convertirse en una verdadera tragedia. Hace mucho tiempo, en efecto no vemos en la pantalla una obra que cause tan honda emoción como ésta. Pareciera un drama a lo Victoriano Sardou y se desarrolla de una manera más humana y más piadosa. La escena en que Eduardo enloquecido por los celos, dispara su pistola contra su padre, ignorante de que el hombre que abraza a su novia, es el autor de sus días, está hecha con tanta propiedad, que causa un escorrijo de horror que llega a la angustia. El público se sintió fuertemente emocionado durante toda la escena final. Esta noche a las ocho y media, está repetida esta sensacional película.

A las siete, se exhibió el aplaudido drama de arte francés, titulado ALMA DE ARTISTA, otra de las obras maestras que ha tenido siempre el favor del público.

## Hoy llegará a esta capital la gran Compañía Martínez - Sierra

En el vapor de la Flota Blanca que arribará hoy temprano a Puerto Limón viaja la gran Compañía de Comedia y Drama Martínez Sierra. Bárbara, la cual regresará a esta capital en el tren expreso esta tarde.

La visita de ese distinguido cuadro artístico, como ya lo hemos dicho otras veces y como el público lo sabe, un real acontecimiento en la historia de nuestra cultura.

De la corta temporada que hará a partir de mañana miércoles en el Teatro Nacional, recibiremos el inmenso provecho que se deriva de toda campaña artística popular, sobre todo si como en el presente caso las huéspedas encargadas de realizarla son un conjunto de admirables apóstoles de la belleza y de verdaderos profesionales de la escena, en la que han de presentarnos los mejores espectáculos de comedia y drama con los más ricos elementos y con la preparación más absoluta.

Los nombres de Gregorio Martínez Sierra, director y organizador de la Compañía, de Catalina, Bárbara, la mejor intérprete joven de España y de Manuel Collado, el actor consciente y profundo de gran género, bastan para acreditar el elenco y para asegurar el completo éxito de las representaciones, en las que figurarán puras obras de cartel consagradas por la crítica y por el aplauso de los públicos españoles y continentales.

Nos apresuramos a saludar con sincera competencia a la notabilísima Compañía y haceremos los más cumplidos votos por que el público costarricense, que tan bien dispuesto se muestra a hacerle el tributo de su homenaje de amplia consideración y simpatía a que es acreedor en todos los países de habla castellana.

## Teatro Moderno

Como la primera comedia dramática "Aventura" que se exhibió en la tanda de las siete de la noche en el Moderno, esta noche a esa hora se podrá ver en la pantalla, para admirar la fina labor que hacen Tom Moore, el favorito de las damas y Paulina Starke, el encanto de los caballeros, desarrollando el intenso y original argumento de esta obra de selección.

A las 8.30 p. m. se repetirá extraordinariamente la joya First National estrenada anteayer domingo con éxito supremo y que se titula "Si me volviera a casar" (If I marry again), con Lloyd Hughes y Doris Kenyon como protagonistas en un reparto estelar en que intervienen además, Anna Q. Nilsson, Frank Mayo, Hobarth Bosworth y Myrtle Hedman y que deja ver la exquisitez con que este bellísimo drama ha sido preparado. Es el caso de una viuda experta y sentimental, que relata todas las peculiaridades de la vida matrimonial y que da los más sabios consejos a los novios enamorados, a las esposas frías y a los maridos inhumanos, que aprenden más en ese celuloide que en toda su biblioteca de libros sobre el amor y sus consecuencias en la vida. Lea usted eso.

## Teatro Adela

Para la función única de esta noche a las siete en el Adela, se dispuso exhibir por última vez definitivamente y a petición general, el enorme y despampanante fotodrama Universal "El Sol de media noche", en el que tienen los papeles de protagonistas Laura La Plante, la brillante estrella y elegantísimo y discreto actor de género Pat O'Malley, secundados por un personal y completa selección escénica. Pocas obras tan soberbias ha producido la cinematografía como "Sol de Media Noche". La acción se desarrolla en el año 1913 en vísperas casi de la gran guerra europea y tiene por escenario la corte rusa, en la época más suntuosa del poder de los Czars Romanoff y de la disolución social y política del imperio moscovita, que cayó en la noche poco tiempo después, por los abusos de la realeza y por las intrigas cortesanas. El argumento es de una belleza insuperable y está ejecutado con una magnificencia de que sólo es capaz la Universal cuando emprende la filmación de una de sus superjohas. Como espectáculo es algo grandioso y absolutamente maravilloso.

## REMATE VOLUNTARIO

Por acuerdo de los condueños, rematará el señor Juez Primero Civil de San José, en la puerta de su oficina, a las quince horas (tres de la tarde) del cuatro de marzo, la casa y solar de la familia MONTEALEGRE CARAZO, situados en esta ciudad, en la esquina Suroeste del cruce de la Calle Alfredo Volio y la avenida sétima. Servirá de base la suma de SESENTA MIL COLONES.

San José, febrero 15 de 1927.

JUAN JOSE MONTEALEGRE.

## Labores de los Resguardos

### CAPTURA DE VARIAS FABRICAS DE LICOR CLANDESTINO

El resguardo fiscal de Tilarán efectuó durante la semana pasada las siguientes aprehensiones: En el sitio llamado Las Mesas, un Belfort Porras, un aparato completo y doscientos litros de fermento listos para la destilación. —En Pozo Azul de aquella jurisdicción, un aparato y cien litros de fermento. Aparece como indiciado Antonio Trejos.

—En El Coyol de Abangares, en una finca de Domitilo Segura se encontraba destilando, y al verse sorprendido infraganti, hubo quebrando dos garrafas que

contenían alcohol recién destilado.

Los guardas persiguieron por más de una hora a Segura sin haber podido darle alcance. Según informa el jefe del resguardo, Segura venía destilando diariamente licor en gran cantidad desde hace mucho tiempo.

El resguardo de Alajuela aprehendió antier en Santo Domingo de Santa Bárbara de Heredia un alambique y quinientos litros de fermento.

Aparece como indiciado Vicente Picado, propietario de la finca donde fue hecha la aprehensión.

## Notas de Policía

Por riña fueron detenidos dos individuos de apellidos Muñoz Romero y Rodríguez Bolaños.

—Un comerciante de apellido Varela, propietario de una cafetería, fue sorprendido el domingo, por la ronda, vendiendo licor. Varela fue citado a compare-

cer a la Agencia de Policía, donde se le impondrá la multa correspondiente.

—Por ebriedad y escándalo, y haber maltratado a una anciana, fue detenido un sujeto de apellido Romero Rodríguez.

Juan Villalobos e hija, costarricenses para Panamá

# Noticias de Colombia

El consejo de ministros resolvió levantar el estado de sitio, esperando el regreso del presidente a la capital.

**Bogotá.**

El consejo de ministros resolvió considerar el levantamiento del estado de sitio en los lugares donde se declaró turbado el orden público si se sabe que la tranquilidad en ellos es completa, esperando el regreso del doctor Abadía Méndez, quien continúa en La Unión. Cuando el presidente retorne al palacio de la Carrera, se considerará también si es el caso, o no, de convocar al congreso a sesiones extraordinarias, asunto éste que ha sido muy discutido en estos últimos días, tanto en la prensa como en los círculos políticos.

Se han dado órdenes de que no se embarque la gasolina

BOGOTÁ.—Entrevistados los

agentes de la compañías Antioqueña de Transportes y Colombiana, negaron haber ordenado a sus empleados en Beltrán no embarcar la gasolina. Manifestaron que, por el contrario, estaban gestionando con el Tropical Oil Company un arreglo para transporte de quince mil cajas de combustible que están demoradas en Beltrán.

Un informe sobre los trabajos preliminares para la limpieza del Magdalena

BOGOTÁ.— La casa Berger

rindió un extenso informe sobre los trabajos preliminares que ha efectuado para la limpieza del río Magdalena y el arreglo de los puentes. Dice que ya ha comenzado a recibir los planchones para el transporte de materiales.

43 kilómetros de enrielado

BOGOTÁ.— El enrielado del ferrocarril Tolima-Huila-Caqueta llegó al kilómetro 49. Esta obra adelanta con relativa rapidez.

## Enfermos para el Hospital

En el tren de Limón vinieron ayer enfermos Mauro Pérez, Teófilo Chavarria, Manuel A. Mata y Víctor Jiménez.

Todos ellos son trabajadores

de la línea atlántica y vienen enfermos de paludismo. Fueron trasladados al Hospital de San Juan de Dios en ambulancia.

## Los que salen

San José 10 de febrero de 1927

- Roberto Crespi Castro, británico; para Panamá y Colombia.
- Alberto Méndez, Uruguayo; para Centro América.
- Bella Nazi, italiana; para Centro América.
- Rosario Pacheco, española; para Centro América.
- Luis Martínez Pando y señora, español; para Centro América.
- Adela A. de Pando, chilena; para Centro América.
- Rurique Urrea, español; para Centro América.
- Mérida y de Urres, ecuatoriana; para Centro América.
- Martin Fejardo, chileno; para Centro América.
- Teresa G. de Fajardo, chilena; para Centro América.
- Petrona v. de Lavalle, española; para Centro América.
- Bianca Lavalle, argentina; para Centro América.
- Tulio del Valle, colombiano; para Centro América.
- Rosa C. del Valle colombiana; para Centro América.
- Carmen M. de Asencio, española, para Centro América.
- Alcira Asencio, uruguayo; para Centro América.
- Leticia Asencio, uruguayo, para Centro América.
- Ramona Sales, española; para Centro América.
- Juan Tibaut, panameño; para Centro América.
- Antonio Montenegro, español; para Centro América.
- María I. de la Reta, Argentina; para Centro América.
- Betti Meyer, chilena; para Centro América.
- Bianca Donoso, chilena; para Centro América.
- Joachim von Seewitz, alemán; para Centro América.
- Antonio R. Martínez, argentino; para Centro América.
- Gustavo Espinosa, ecuatoriano; para Centro América.
- Susana Acuña, colombiana; para Centro América.
- Aurelio Vizuete, ecuatoriano; para Centro América.
- Carlos E. Busquete ecuatoriano; para Centro América.
- Cesareo Campo, Español, para Centro América.
- Alicia Medina, paraguayana; para Centro América.
- Cecilia Medina, paraguayana; para Centro América.
- Manuel del Valle, colombiano; para Centro América.
- Agustina López, chilena; para Centro América.
- Francisco Chavez, costarricense; para Centro América.
- Tulia Castro de Crespi, costarricense; para Colombia.
- Juan Villalobos e hija, costarricenses para Panamá
- María Alvarez de Córdoba, costarricense; para Colón.
- Urbanó Araujo Pelaez, español; para Panamá



PARA CURAR ó ALIVIAR LA

# TOS

TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. ANDREU

Pidanse en las farmacias

ASMÁTICOS usad los CIGARRILLOS, PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR, que calman el asma al instante, por fuerte que sea

:: PEDIDOS AL POR MAYOR ::  
VALENTIN QUINTANA —:— San José

# El Aviso Oportuno

## PAGO ANTICIPADO

SE VENDE UN CAMION Ford para carga, carrocería nueva. — Para informes, JAIME CARDOS.

MORAS.—Se compran en la Fábrica Nacional de Licores.

REPARACION, toda clase máquinas escribir, calcular, registradoras. — Buenas máquinas para vender a precios bajos. Andrés Masís. GENERAL MACHINE EXCHANGE. Costa. Oeste Parque Central. Teléfono, 537.

CURSO ELEMENTAL DE CASTELLANO. Durante los meses de verano dará un Curso Elemental de Gramática y Literatura. Las clases empezarán en la segunda quincena de este mes. Para matricularse basta solicitarlo al que suscribe. El precio, en grupos mayores de tres alumnos, es de \$ 5.00 mensuales. — Rogelio Sotela. San José, Enero 5 de 1927.

### TEATRO MODERNO

MARTES, 22 DE FEBRERO DE 1927.

7 p. m.—La sugestiva film Paramount

AVENTURA

Con Tom Moore y Paulina Starke.

8.30 p. m.—Nueva presentación extra del formidable éxito First National

SI ME VOLVIERA A CASAR

Con Lloyd Hughes, Doris Kenyon y un reparto pleno de astros y estrellas.

Jueves. — Debut: "El Príncipe Gambetta".

### TEATRO ADELA

Martes, 22 de Febrero de 1927

7 p. m.—A solicitud general y por última vez, EL SOL DE MEDIA NOCHE

Superjoya Universal con los intérpretes Laura La Plante y Pat O'Malley, en la corte rusa del año 1913.

## Marítimas

Puntarenas, 20.—Hoy a las 9 horas fundó el vapor italiano "Cellina", de 4461 toneladas, procedente de Balboa, con dos días de mar, 62 tripulantes, capitán G. Prigly y consignado a Delco-

re y Co. Pasajeros: Guido Bellavita de Biasi; Juan Bernini Badilla; Eda Rondelli Bernini; Roger y Magda Bernini Rondelli, Génova. Sin correspondencia. Carga, 156 toneladas.

### Rogelio Sotela

Profesor de Castellano

Ha abierto un Curso Elemental de Castellano y Literatura. Las lecciones se dan de 7 a 8 de la noche.

Dirigirse al apartado 588

## Pida Maní Boston

Apartado 341 -- San José

Un paseo en París con el autor de "El retrato de Dorian Gray", pocos días antes de su muerte; las extraordinarias paradojas del poeta; por qué no pudo salvar a una mujer.

La última vez que vi a Oscar Wilde, transcurrían los primeros días de 1900. Era la una del día. El poeta salía del Bar Calisaya, entonces instalado en el bulevar de los Italianos, frente al teatro de las Novedades. Bar y teatro han cedido su puesto a los cines. Acababa de almorzar con algunos sandwiches. Su traje era más bien descuidado. Estaba pálido y muy enflaquecido. Una operación reciente y una sucesión de crisis nerviosas habían arruinado visiblemente su fuerte organismo.

—Quiero mostraros la fotografía de Dorian Gray, tomada por mí mismo, me dijo.

—Entramos en el Bar, casi desierto a esa hora. Wilde pidió un "pick me up", alimentado con jengibre, que era en esa época su bebida favorita. Y con aquel énfasis algo sacerdotical que le era peculiar cuando quería causar admiración, me presentó la fotografía de un joven inglés a quien había conocido en Roma, durante la primavera pasada. El modelo era de una aristocrática belleza, según el tipo de adolescente trágico, la imagen era bastante delicada.

—Así había concebido a Dorian comentó Wilde. No le he encontrado ni visto en el mundo sino después de haberlo descrito en mi libro... Usted comprende muy bien que he triunfado en mi tesis: es el arte el que inspira y dirige a la naturaleza.

# Algunos recuerdos de Oscar Wilde

El joven cuyo rostro ve usted aquí no habría existido si yo no hubiera creado a Dorian.

Algunos segundos de consideración silenciosa acerca de ese tema de predilección. Después prosiguió:

—Esta fotografía no podría, desde luego, valer el retrato que he cantado. Este vivía la vida mudable y fantástica que usted conoce. En cambio la fotografía permanecerá inmutable.

Una asociación misteriosa de ideas arrugó la frente aún radio sa del artista, terminando con esta declaración:

—Sólo debería fotografiarse a los muertos. La fotografía es el exacto reflejo de la muerte.

Los "pick me up" se sucedieron, incitados por una febril manifestación de cortesías de canela y granos de café tostado.

Wilde se lanzó entonces en una acrimonia que se había hecho habitual.

Encontré a X... en el bulevar. Apercibí a Z... en el restorán. Ha simulado no haberme visto. Ellos, parisenses!... Y quienes lamían mis botas de triunfador, no hace todavía diez años! Los franceses serán tan hipócritas como mis compatriotas?

El tema irritaba al orador. Propuse un paseo. Wilde indicó inmediatamente una estación en la "Braserie du Sentier", cuya cerveza le agradaba. Durante el camino charlamos acerca del poema en prosa. En el calor de esa conversación enflaquecido Wilde la admirable definición recogida por mí, a la encuesta que hizo sobre esa cuestión Louis de Gonzague Frick!

—El canto del ruiseñor es un poema en verso; el canto del cisne es un poema en prosa.

Y sin transición, deteniéndome en medio de la barahunda, con la mano derecha hieráticamente levantada, los ojos solemnes, la voz cantante que acentuaba en esas ocasiones, Wilde prosiguió:

—Era un joven escultor que tenía genio. El genio es más raro todavía en los escultores que en los demás artistas. Este amaba apasionadamente a una mujer. Ella era mucho mayor que él y tan fea de rostro como de cuerpo. Sin embargo, la amaba tanto, que, inspirado en sus formas lamentables, había prodigiosamente, cancelado varias estatuas de incomparable belleza. Bien entendida la harpía no lo amaba y la engañaba. Se prendó de un músico ciego, que tenía genio también. Casi todos los músicos ciegos lo tienen también. Elle lo hizo las insinuaciones más directas, más audaces, arrejándose desde luego para que su amigo lo supiera. El músico ciego había, milagrosamente, adi-

vinado la inferioridad física de la criatura. La apartó, la rechazó con disgusto. El escultor lo supo. Sus ojos volvieron inmediatamente a la realidad. Vió a su vez la verdadera imagen de la mujer. Y no la amó más. La rechazó.

—Ea éste, pregunté, alguno de vuestros últimos poemas en prosa?

—No. Es muy largo, replicó Wilde. He concebido que un buen poema en prosa no debe tener más de dos líneas. Tres son ya excesivas... Este es el asunto de una pieza que tuve la idea de escribir... No la escribiré. Suspendedi su paso entorpecido; y muy quedo, con acento infinitamente lastimoso y cansado: —No escribiré más nada.

Sin embargo, en la "Braserie du Sentier", la viva movilidad de su humor se alegró con un placer cándido con la tumultuosa partida de manila de algunos comerciantes del barrio. Uno de los jugadores era un Tartarin desencadenado. Wilde acechaba apasionadamente cada frase que el personaje frenético pronunciaba con una entonación de victoria subrayada con gestos impetuosos: "Atout! atout! atout!... et ratatout!"

Ruratatout! repetía Wilde, reventando de risa. Esto es maravilloso. Esa palabra ha sido creada para ese hombre y recíprocamente... Y existen muy pocos hombres para quienes haya sido creada una palabra... Ratatout! qué título simbólico para una comedia burbuesa! Balzac, si hubiese vivido más tiempo, la habría aprovechado.

La alegría fatigaba entonces muy ligero al poeta. Expuso su intención de regresar a pie a su domicilio. Le ofrecí acompañarlo. Aceptó. Por la calle de Montmartre, llegamos conversando a los Mercados, casi abandonados en ese instante del medio día, pero terriblemente olorosos.

—Cuánta fuerza social perdida, sonrió Wilde: esos perfumes de los alimentos evaporados sin

utilización. Si condujesen aquí a todos los muertos-de-hambre de la capital, quedarían saciados inmediatamente con esta hediondez de vituallas.

Al atravesar el Pont-Neuf, encontramos allí un agrupamiento de personas. Una mujer acababa de arrojarle al agua; un marinero la volvía; a la orilla, viva. Oscar Wilde seguía con una mirada ansiosa los episodios del suceso.

Seguimos con la muchedumbre que se dispersaba, cuando me tomó por el brazo para coartarme en un suspiro de inolvidable tristeza:

—También yo habría podido salvar a esa mujer. Pero ese resto no estaba prohibido... Sí, así es... y eso es horrible! Haría tenido el aire de querer llamar la atención sobre mí... Un eroísmo mío habría sido impudado a escándalo... Después de mi proceso, el heroísmo y el genio me están prohibidos... Los amigos os han contado tal vez las veleidades de entrar en un convento... De fijo, esto habría sido lo mejor... El escríptulo "religioso de un probable reproche de escándalo me ha detenido. Compadéscame. Y recuerdo que habría podido salvar a esa mujer.

En el ángulo del muelle crepuscular azotado por un viento picante Oscar Wilde, con alguna brusquedad, me indicó mi participación. Sabía la modestia de su alojamiento en un hotel de la calle de Beaux-Arts, su pudor por esa situación precaria.

Me estrechó fuertemente la mano:

—Hay que decir siempre adiós cuando uno se separa. Adiós! Oscuro presentimiento? Voluntad decidida?... Su elevada figura encorvada se borró en la sombra. Pocos días después, los periódicos me anunciaban de lejos su agonía, su muerte, sus tristes y solitarios funerales.

Louis LATOURRETTE

### Teatro América

Martes, 22 de febrero de 1927

A las 7 p. m.—La bella canta francesa ALMA DE ARTISTA

A las 8 y 30 p. m.—Gran éxito. Reprise de la colosal comedia titulada TRAGEDIAS CONYUGALES por la bella artista Irene Rich.

## La calle del Correo

Los trabajos de arreglo de la calle del Correo, van muy adelantados.

Esa mejora se debe a la actividad del Ingeniero don Manuel Antonio Viquez, quien se empeña en mejorar todas las calles de la ciudad.

## Material para Electriona

La casa A. E. G. de Alemania, embarcó para Costa Rica una gran cantidad de material para la empresa "Electriona". Esta noticia debe halagar mu-

cho a los tenedores de acciones. Por otra parte, los trabajos van muy adelantados. Cada vez se acerca más la cristalización del hermoso proyecto.

# Trower's Whisky Escoces

El Whisky que para imponerse no hanecesitado literaturas

SU recomendacion ha sido CALIDAD CALIDAD CALIDAD



No pida un whisky PIDA UN CHEQUERS y tomará el m. Jer WHISKY

Agente Distribuidor: Frank Madure San José, C. R.

En todas las buenas cantinas

## VENDO

Cocinas Inglesas de Carbón MUY ECONOMICAS

Dos Cafeteras Niqueladas Nuevas DE SESENTA CAFES POR OPERACION

Mil Sillas Usadas EN EFECTO BUEN ESTADO

Tres Cajas de Hierro MARVIN

TOMAS FERNANDEZ

Apart. 614 Departamento Almacén Tel. 198